
ФЕНОМЕН
Это естественно! 5
ту образования некоторых сельс-
ких поселений. А так, все остальное 
я легко узнала».
А.Р.: «В исследовании всегда самое 
сложное - это построение эмпири-
ческой части, в моем случае, это 
был продолжительный по времени 
эксперимент».
С.М.: «Писать работу, статью - 
ненавижу писать. Я бы с большим 
удовольствием занимался только 
практической частью».
Н.А.: «Обработка и измерение ма-
териала! Поскольку очень сложно 
очистить ото всех тканей и щитков 
череп, но еще сложнее провести 
правильные измерения костей че-
репа миллиметрового размера».

Кор.: «Насколько сложно было 
представлять свою работу про-
фессионалам?»

Я.Ш.: «Мне было не сложно, так 
как я знаю очень хорошо эту тему».

А.Р.: «Это было совсем не сложно, 
мне всегда приятно рассказывать, о 
том что удалось получить в ре-
зультате».
С.М.: «Очень даже легко, труднее 
непрофессионалам. Человек, раз-
бирающийся в этой области, сразу 
понимает, о чем идет речь, и 
почему результаты так важны, а 
несведущему человеку приходится 
много времени тратить на 
объяснения материала, необходи-
мого для дальнейшего разбора».
А.Е.: «В этом плане сложностей 
особо никаких не возникло. Также 
думаю, что всё сложится успешно и 
с защитой уже магистерской дис-
сертации. Я очень хорошо ори-
ентируюсь в том тексте, который 
был собран, поэтому с лёгкостью 
могу ответить на вопросы, задан-
ные мне».
Н.А.: «На самом деле очень легко, 
если ты хорошо разбираешься в 
своей теме. Главное быть уверен-
ным в себе и в своем докладе».

Кор.: «Как справиться с волнени-
ем, когда собираешься выступать 
перед публикой?»
Я.Ш.: «Лучший способ уменьшить 
волнение, это как следует подгото-
виться к своему докладу. Ну и прос-
то думать, что все будет хорошо!».

А.Р.: «Нужно всегда в себя верить: 
никто лучше тебя не знает твоей 
темы, никто ее не прорабатывал 
как ты. Волнение есть всегда, глав-
ное улыбаться».

С.М.: «Не знаю - я не волнуюсь».
А.Е.: «Ну тут может помочь только 
практика публичных выступлений, 
докладом, которая у меня уже дос-
таточно накопилась за время 
обучения в бакалавриате и впослед-
ствии в магистратуре».
Н.А.: «Лично я пользуюсь старым 
дедовским методом – сжимаю в 
руке карандаш или ручку!».

Кор.: «Посоветуй юным исследова-
телям: с чего начать научную дея-
тельность?»

Я.Ш.: «Во-первых, нужно выбрать 
ту тему, которая интересна вам. Во-
вторых, та тема, по которой в про-
цессе  обучения  возникает  вопрос, 

это и есть прекрасная воз-
можность начать исследование, 
также повысить свой уровень об-
разования».
А.Р.: «Для начала необходимо 
выбрать сферу своих собствен-
ных интересов, нужно зани-
маться тем, что ближе, что инте-
ресней, проработать литературу 
по этому вопросу, посмотреть 
какие исследования уже прове-
дены, а уже потом строить свое».
С.М.: «С грамотного выбора на-
учного руководителя. С хорошим 
«научником» и работа будет хоро-
ша».
А.Е.: «Необходимо взаимодейст-
вие студентов и преподавателей, у 
нас были такие преподаватели, 
которые сами способствовали то-
му, чтобы человек развивался как 
личность многогранно и впиты-
вал всё самое хорошее в себя «как 
губка». Необходимо начинать, 
пробовать   и  в  дальнейшем,  ду-
маю, всё получится».
Н.А.: «Правильно определиться с 
темой! Лично я выбираю всегда 
темы, которые мне по душе, а 
иначе мне будет просто не ин-
тересно исследовать».
Кор.: «И напоследок - несколько 
слов для наших студентов».
Я.Ш.: «Хочу пожелать всем сту-
дентам активно приобщаться к 
научной работе, которая ведется 
на кафедрах нашего института. А 
также, в нашем университете 
традиционно в апреле проводит-
ся студенческая научная конфе-
ренция. Желаю всем вам принять 
в ней участие, так как наиболее 
достойные исследования будут 
опубликованы. Хочу пожелать 
упорства и старания. Трудитесь, и 
все у вас будет хорошо».
А.Р.: «Наверное, это будет поже-
лание. Я желаю каждому найти 
то, что ему будет по душе, то, что 
действительно будет доставлять 
удовольствие. А еще всегда верь-
те в себя, и у вас обязательно все 
получится».
С.М.: «Хава Нагилла! (в переводе 
с иврита «Давайте радоваться» - 
прим. ред.)».
А.Е.: «Беги к своей цели! Если ты 
не можешь бежать, иди к своей 
цели! Если не можешь идти - 
ползи к своей цели! Если не 
можешь ползти - лежи в 
направлении своей цели!».
Н.А.: «Интересуйтесь! Исследуй-
те!  Добивайтесь! Верьте! И тогда 
все у вас получится!»
  Каждый, кто представлял свои 
работы на апрельской научной 
сессии, имеет свой круг интере-
сов, по-разному чувствуют себя 
перед выступлениями, но все они 
одинаково любят науку и то, чем 
они занимаются.
 Редакция газеты «Феномен» 
искренне поздравляет призеров и 
обладателей почетных грамот с 
еще одним достижением в их 
жизни! Надеемся, что ваша вера в 
себя, свои знания и актуальность 
ваших работ приведут вас к 
достижению заветной мечты!

Наталья Акимова, 
Алина Белая

«Антропогенная трансформация 
геопространства: история и 

современность»
  Проведение мероприятия было 
приурочено к ряду знаменательных 
дат в развитии российской и регио-
нальной географии. Так, 180 лет назад 
26 апреля начала свою работу Гидро-
метеорологическая служба России. В 
1934 г. на базе Сталинградского учи-
тельского института, нынешнего Вол-
гоградского социально-педагогичес-
кого университета, была организована 
кафедра географии. В 2014 году ис-
полнилось 90 лет со дня рождения 
профессора Б.С. Кубанцева, который 
внес неоценимый вклад в изучение 
экологических аспектов антропоген-
ных воздействий на природные эко-
системы и был инициатором проведе-
ния конференции «Антропогенные 
воздействия на природные комплексы 
и экосистемы», идеи которой продол-
жены в настоящее время в рамках 
прошедшего мероприятия.
  Всероссийская конференция была 
организована совместными усилиями 
двух кафедр института естественных 
наук: «Географии и картографии» и 
«Экологии и природопользования».
   Главной целью Всероссийской кон-
ференции был обмен научной инфор-
мацией, практически значимое обсуж-
дение актуальных проблем с учетом 
специфики региональных исследова-
ний. В конференции приняли участие 
около 130 ученых из многих городов 
России (Москва, Санкт-Петербург, 
Элиста, Воронеж, Калуга, Астрахань, 
Казань, Уфа, Краснодар, Кемерово, 
Новосибирск, Барнаул, Чита, Томск, 
Курск, Калининград и др.) и Украины.

   С приветственным словом, посвя-
щенным открытию конференции выс-
тупили председатель программного 
комитета конференции, проректор 
ВолГУ по научной работе, д.э.н, про-
фессор А.Э. Калинина и директор 
института естественных наук, д.б.н., 
проф. А.Б. Мулик. На пленарном за-
седании были представлены доклады 
С.Н. Кириллова ( д.э.н., проф., кафед-
ра рационального природопользова-
ния МГУ, г. Москва) , посвященный 
конфликтам природопользования в 
Республике Бурятии; В.А. Брылева 
(д.г.н., проф., зав. кафедрой геогра-
фии и геоэкологии ВГСПУ, г. Волго-
град) по перспективным направлени-
ям развития кафедры географии и 
геоэкологии Волгоградского  педуни-
верситета; С.Н. Канищева (к.г.н., доц.,

   В рамках секционных заседаний об-
суждался широкий спектр вопросов в сфере 
географических и экологических   аспектов   
антропогенной   трансформации геопрос-
транства, включая исторические и совре-
менные особенности этого процесса.  Были 
проведены секции «Природные и антропо-
генные изменения компонентов геосистем»; 
«Региональные аспекты антропогенной 
трансформации геопространства»; «Приро-
допользование и эволюция геопростран-
ства»; «Общественные территориальные 
системы в динамике геопространства»; 
«Мониторинг, проектирование и экспертиза 
в изучении природных, природно-антропо-
генных и техногенных систем»; «Дистан-
ционное зондирование и экологическое 
картографирование в эколого-географичес-
ких исследованиях»; «Экологическое и гео-
графическое образование».
  Мероприятие позволило объединить 
ученых, преподавателей вузов, представите-
лей предприятий и организаций реального 
сектора экономики, представителей органов 
территориального управления и всех лиц, 
заинтересованных в решении актуальных 
задач современной науки и общества. По 
результатам работы конференции была 
принята резолюция. Большой интерес к кон-
ференции проявили студенты, аспиранты и 
молодые ученые института естественные на-
ук ВолГУ. Это, безусловно, помогло им полу-
чить ценный опыт общения в профессио-
нальной сфере, и будет способствовать по-
вышению уровня научно-исследовательской 
деятельности. Не менее важным результатом 
общения в рамках конференции стали на-
учные и творческие связи как основа для 
долговременного и продуктивного сотрудни-
чества.  

зав. кафедрой географии картографии Вол-
ГУ, г. Волгоград), посвященный роли ланд-
шафтного подхода в анализе эволюции 
геопространства; О.В. Горелиц (ст. научный 
сотрудник лаборатории автоматизирован-
ных систем Государственного океанографи-
ческого института, г. Москва) по реали-
зации гидрологического мониторинга р. 
Волги в контексте решения проблем эко-
логического режима Волго-Ахтубинской 
поймы.

С.Н. Канищев, кандидат 
географических наук, доцент, 

заведующий кафедрой географии 
картографии 


